

De la maison des oeuvres... au foyer Saint Maurice

C'est une page de l'histoire de MOMMENHEIM qui a commencé en 1925 lorsqu'une éminente bienfaitrice, Mademoiselle Catherine FREUND mit gracieusement à disposition du "Cercle Catholique des Jeunes Gens" un terrain idéalement situé au coeur du village pour permettre à une grande paroisse catholique d'y bâtir son propre foyer associatif.

Il fallait rapidement créer une association avec existence juridique reconnue pour collecter les fonds nécessaires à la matérialisation du projet. Le curé Ludan KINTZ s'y employa avec détermination et dès le 20 décembre 1925 les statuts de l'association "Maison des Oeuvres" furent entérinés.

- Mr le curé Ludan KINTZ, directeur
- MM Nicolas BERNHART, cultivateur, Président
Auguste SCHMITT, cultivateur, Vice-président
Joseph BERNHARD, boulanger, ler caissier
Joseph HANSS, employé de chemin de fer, 2ème caissier
Joseph FROMMWEILER, entrepreneur, ler secrétaire
Edouard DEBES, cultivateur, 2ème secrétaire
Antoine RIEMER, boulanger
Antoine KIEFER, cultivateur
Joseph MATZINGER, aubergiste
Lucien BERNHARD, boulanger
Ernest GNAEDIG, menuisier, tous conseillers composaient le premier comité de l'association "Maison des Oeuvres" inscrite dès le 22 mars 1926 au Tribunal cantonal de Brumath.

La parcelle laissée à disposition par Mademoiselle FREUND dans la rue de l'Eglise fut transcrite au nom de l'association pardevant Maître MATTER, alors notaire à Brumath en date du 29 mars 1926.

Le "Cercle des Jeunes Gens" travailla d'arrache pied pendant les longues semaines hivernales à débarrasser les décombres et gravats subsistant d'un incendie, à aplanir et préparer le terrain afin que les fondations puissent être coulées dès l'arrivée du printemps. De leur côté, tous les maçons de la commune s'étaient concertés pour mettre au point le planning de l'exécution des travaux d'après un plan établi par Mr Charles KRAEHN, charpentier à Hochfelden.

Après PAQUES 1926 et après bien des difficultés, les travaux purent commencer. Et les surprises aussi... Malgré l'accord intervenu, deux des cinq maçons ne se présentèrent pas sur le chantier ; deux autres, après avoir travaillé durant deux semaines, disparurent également de la circulation.

Plus grande encore fut la stupeur quand Mr Ernest SCHERER, influencé par des opposants au projet, refusa de livrer la moindre brique. Il fallut toute la force de persuasion du président BERNHART pour le ramener à la raison. Et encore dut-on se contenter de briques de piètre qualité facturées à prix fort. Heureusement que les familles Antoine SCHNEIDER et Jean SCHEER mirent gratuitement à disposition tout le sable nécessaire.

Dans ces conditions, l'essentiel des travaux de maçonnerie fut effectué par Mr Joseph FROMMWEILER et ses compagnons. On signalera que la charpente fut montée par Mr Ch. KRAEHN, les tuiles venant des Ets. BISCH à Seltz.

Les travaux de plâtrerie furent confiés à Mr Emile LAUGEL, l'installation électrique et l'éclairage à Mr René PETITJAN. Fenêtres et portes furent confectionnées par Mr Ernest GNAEDIG tandis que les Ets. Charles DAUM livrèrent le bois destiné à la confection du plancher et de la scène. Ce furent là les principales sources de dépenses, le coût total de la construction s'élevant à 75.817,85 Francs (valeur 1925).

Les obstacles furent surmontés et la construction érigée en un temps record

Si bien que le 26 septembre 1926, à l'occasion de notre fête patronale, la Maison des Oeuvres fut solennellement inaugurée en présence du représentant de l'Evêque et du Député de la circonscription qui prononcèrent avec le Curé L. KINTZ, les discours de circonstance devant une population enthousiaste.

(Extrait du "Protokollbuch" de l'association)

Dans un prochain bulletin, nous verrons comment nos aïeux s'y sont pris pour financer cette construction.

Pour en revenir au présent, notons qu'en janvier dernier Mr Aloyse LOTH a succédé à Mr Nicolas OSTER pour devenir le huitième président de l'association.

Derrière lui une équipe soudée ne se contente pas de profiter en parasite de l'effort et du travail généreux des pionniers cités plus haut, mais poursuit leur oeuvre en essayant d'améliorer les installations du Foyer Paroissial pour le bien de la collectivité.

Derniers travaux en date : le remplacement intégral des installations électriques.

Autre objectif de cette équipe et du curé Bernard LORENTZ : intéresser et intégrer les jeunes par la création d'activités nouvelles au sein de l'association pour que, le moment venu, ils accèdent aux responsabilités et forment le prochain maillon dans cette chaîne des générations.

Pour terminer, il convient de remercier tous les amis et sympathisants qui, de près ou de loin, nous font confiance et nous soutiennent. Qu'ils soient d'ores et déjà cordialement invités aux deux prochaines soirées "Tartes Flambées" qui auront lieu les samedi 3 et dimanche 4 octobre 1992.

François MULLER